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LES RENDEZ-VOUS DU
CHANGEMENT

Les Rendez-Vous du Changement sont la tribune étudiante de
TBS. Ses pôles Press, Air, Think Tank sont là pour vous tenir
informés de l'actualité d'une façon drôle et attachante. Venez
découvrir les articles et les posts Instagram du Pôle Press, publiés
respectivement tous les samedis et dimanches, et les émissions
radio de TBS Air toutes plus extravagantes les unes que les autres !
Le Pôle Think Tank partage avec vous ses opinions et organise des
événements regroupant des invités très prestigieux. Le pôle MUN,
quant à lui, organise et participe au TIMUN (Toulouse International
Model of United Nation) qui a lieu le 9 avril 2022 cette année. Tout
cela est coordonné et supervisé par les pôles Communication et
Démarchage, qui assurent une bonne cohésion des divers
événements de l'association.
 
Chez RDVC, nous avons pour but de fournir aux étudiants de TBS
des moyens d'expression (via nos podcasts notamment),
d'information (via nos articles hebdomadaires, nos posts
Instagram ou notre magazine) et de proposer des événements
toujours plus interactifs et pertinents (tables rondes, conférences,
Concours d'Eloquence,...). Nous sommes toujours ouverts à de
nouvelles idées et souhaitons donner la parole aux plus de
personnalités différentes possibles ! Notre objectif est que
chacun puisse participer à nos événements et se retrouver dans
nos propos.
 
Enfin, RDVC, c'est une association d'entraide, où chacun soutient
tout le monde, et où tout le monde s'investit dans les projets de
chacun. A RDVC, nous ne laissons personne de côté, nous écoutons
tout le monde et nous nous soutenons tous !



Place au mandat 2023 !
Nous sommes très

heureux de vous
retrouver pour ce

7ème numéro !
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    Les membres du Pôle Press des
Rendez-Vous du Changement
sont heureux de vous présenter
leur tout premier  numéro du
RDVC EN PARLE du mandat 2023
!
   Vous y trouverez des articles de
notre pôle, des interviews
exclusives et l'actualité des
associations de TBS. 
 
 Nous espérons que cette
nouvelle édition spéciale football
vous plaira et nous vous
souhaitons une bonne lecture !
 
 Nous espérons que vous
prendrez autant plaisir à lire ses
lignes que nous en avons eu à les
écrire !

Ambre LE RAY - 
Responsable du Pôle Press et rédactrice

en cheffe du magazine

Suivez-nous sur nos réseaux
sociaux !
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Découvrez tous nos articles également
sur le blog des RDVC : https://rdvc.fr/  
 
Sur Instagram, chaque dimanche, nous
vous présentons 5 actualités qui ont
marqué la semaine !

Les Rendez-Vous du Changement

@Rendez_vous_du_changement

Les Rendez-Vous du Changement

@LesRDVC
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Pelé, 
légende mondiale du

football 

Si je vous parle du Roi Pelé, je pense que vous savez tous
de qui je parle. Je parle bien d’une légende du Football.
Comme vous le savez tous Edson Arantes do Nascimento
dit le Roi Pelé est mort le 29 décembre 2022 à l’âge de 82
ans à la suite d’un cancer du côlon. Si ce joueur de
football brésilien est appelé le Roi c’est bien pour une
raison, je vais donc vous parler de la vie de cette légende
qui a marqué le monde du Football. 
 
Pelé est né à Très Coraçoès en 1940, Edson Arantes do
Nascimento de son vrai nom ne fréquente guerre l'école
étant enfant, préférant taper dans un ballon. Son talent
ne reste pas longtemps dans l'ombre, il intègre dès ses 16
ans l'équipe du Bauru, et ce jusqu'en 1956. Il quitte alors
sa famille et suit son mentor, l'entraineur Waldemar de
Brito, pour le club de Santos FC. Il devient alors joueur
professionnel. Son premier but officiel est marqué lors
d'une rencontre amicale au sein de cette équipe. Au vu
de son jeu dynamique et imprévisible, l'équipe du Brésil
le repère et le fait jouer le 7 juillet 1957 contre l'équipe
d'Argentine. L'équipe du Brésil le titularise dès le
lendemain.
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Sa carrière est lancée, il gagne ses titres d'honneur en finissant meilleur
buteur de l'état de Sao Paulo, ce qui lui donne son ticket d'entrée pour la
Coupe du Monde en Suède. Durant les jeux, ce ne sont pas moins de 6 buts
qu'il marque.
Pelé est en effet considéré comme le plus grand joueur de tous les temps
car c’est l’unique joueur à avoir remporté trois fois la coupe du monde
consécutives. Il en a remporté une en 1958, en 1962 et en 1970 avec son
équipe du Brésil et depuis qu’il n’est plus actif sur le terrain, nous voyons
bien que le Brésil a du mal, a ramené la coupe à la maison comme on le dit
tous.
 

De plus, ce joueur de football dont je vous parle a été désigné athlète du siècle par le Comité
international olympique et ce n’est pas pour rien. En effet les titres de ce joueur n’ont pas cessé de
s’enchaîner il a aussi été élu Joueur du 20ème siècle par la Fédération Internationale de Football
Association, plus connu sous le nom de la FIFA. Le Roi Pelé a aussi eu l’honneur de remporter ce
fameux ballon d’or qui est très convoité par tous les joueurs professionnels de Football car lorsque
l’on est en possession de celui-ci, on est considéré comme le meilleur joueur de la saison et cela sous
plusieurs critères. 
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Souvent il est vu comme l’inventeur du football ou
presque car Pelé était ce qu’Elvis Presley était au rock.
Sans ce dernier, il n’y aurait pas eu les Beatles, les Stones,
Springsteen et les autres. Sans « O Rei », il n’y aurait jamais
eu Maradona, Zidane ou Messi. Le Brésilien donnait
l’impression d’avoir inventé le football. Comme le
racontait Charles Biétry, l’ancien patron des sports de
Canal +, au Parisien, il y a quelques mois « J’ai suivi pour
l’AFP toute la préparation et le Mondial du Brésil en 1970.
En match comme à l’entraînement, je l’ai vu faire des
choses incroyables. Oui, le mot qui lui va le mieux, c’est
inventer. Il créait des gestes insensés qu’on ne connaissait
pas. Beaucoup donnaient l’impression d’avoir travaillé des
années pour réussir certains mouvements. Lui, il les faisait
encore mieux que les autres, avec une facilité naturelle
déconcertante. Même s’il travaillait beaucoup et ne
trichait jamais, ça s’appelle un don. Quelqu’un veillait sur
lui pour qu’il réussisse des choses uniques. »
 

Pelé a marqué plus précisément 1281 buts dans sa carrière et cela est énorme.
 
Ce don qu’il possédait, car oui on parle bien d’un don à ce stade, émerveillait la planète mais agaçait
ses adversaires. A une époque où les artistes n’étaient pas protégés, Pelé fut plusieurs fois la cible lors
des matchs. Il s’en est sorti par miracle même si, une fois, une côte cassée durant un match a perforé
un rein qu’il a fallu lui retirer. « Pelé était simple avec une bonne volonté, un grand cœur, une grande
intelligence. Humainement, il était un régal. Il était déjà mon idole, notre idole à tous. Tout le Brésil le
vénérait. On avait tant d’admiration et de respect pour lui. Pouvait-on faire autrement ? On ne parle
pas de Lionel Messi, Maradona ou Cristiano Ronaldo. On parle de Pelé, on parle du Roi ! » admirait
jusqu’au bout Paulo Cesar.
 
Il a été, durant les années suivantes, courtisé par tous les clubs, si bien que le Brésil le déclare « trésor
national non exportable ». Malheureusement, Pelé disputant un nombre impressionnant de matchs,
les blessures se sont accumulées avec les années, rendant la pratique du sport de plus en plus
dangereuse. Il prend donc une retraite anticipée en 1977 et s'investit alors dans des causes
humanitaires.
 
En août 2021, les médecins détectent une tumeur du côlon à la légende du football. Il se rend
régulièrement à l'hôpital pour subir des séances de chimiothérapie. En novembre 2022, Pelé est
interné à hôpital Albert Einstein de Sao Paulo pour une réévaluation de son traitement par
chimiothérapie. Le 21 décembre 2022, l’établissement de santé et ses proches annoncent que l’état de
santé de Pelé nécessite qu’il reste sur place pour la continuité des soins. Ses filles Kely Nascimento et
Flavia Arantes précisent que le cancer de leur père progresse. Il doit aussi traiter une insuffisance
rénale et cardiaque. Et je pense que vous connaissez la suite. 
Pelé était et restera une légende dans le monde du Football.
 

-Agathe TREFFEL



 Né le 5 février 1985 sur l’Île de
Madère, Cristiano Ronaldo dos
Santos Aveiro grandit dans une
famille pauvre. Fun fact, le nom
Ronaldo n’est pas son nom de
famille mais son deuxième
prénom. Ce nom lui a été donné
par son père José Aveiro en
l’honneur de Ronald Reagan,
ancien président des Etats-Unis,
qu’il admirait. Cristiano a grandi
entouré des addictions de sa
famille : son père étant alcoolique
et son frère toxicomane. Étant à
partir de ses huit ans plongés dans
le monde du sport, et donc du
football, il ne tombera jamais dans
ces addictions connues pour nuire
grandement aux sportifs mais
également car très marqué par
son expérience familiale. Après
avoir réussi financièrement, il
aidera sa famille notamment son
frère à sortir de sa toxicomanie et
offrira une maison à sa mère. La
seule personne qui lui tiendra
toujours tête sera son père. Très
fier, il n’acceptera jamais le
moindre argent de son fils,
refusant que celui-ci lui fasse ce
qu’il considérait comme de
l’aumône. Il mourra en 2007 d’une
tumeur du foie provoqué par ses
abus d’alcool.
 
 Niveau sentimental, la vie de
Cristiano Ronaldo est assez
sinueuse. Père de quatre enfants
issus de 3 femmes différentes, il
taira le nom de la mère de son fils
aîné, aura deux jumeaux par 
 l’intermédiaire d’une mère
porteuse et aura, enfin, sa dernière
fille en 2017 avec la femme qui
partage toujours actuellement sa
vie, Georgina Rodríguez.   

Cristiano Ronaldo, une légende
au cœur de l'histoire
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 En décembre dernier, Leo Messi
remportait, au nez et à la barbe du
plus beau pays du monde (la
France), sa toute première et sans
doute sa dernière coupe du
monde. À 35ans, l’Argentin,
légende du football a enfin
couronné sa carrière au Qatar de la
coupe la plus convoyée du monde
du football. Mais cette joie (qui
nous, français, nous écœure encore
un peu), fut au détriment d’une
immense peine, ressentie par
l’ensemble des fans de football,
l’élimination du Portugal de
Cristiano Ronaldo, quittant sa
dernière coupe du monde… sans
cette récompense internationale,
apothéose de carrière pour tout
footballeur.
 
 Le 10 décembre 2022, après un
match d’une tension très intense,
le Maroc, équipe surprise de cette
coupe du monde, remporte le
match des huitièmes de finale (1-0)
contre l’équipe du Portugal. Au
terme de cette rencontre, une
image qui émeut le monde entier :
Cristiano Ronaldo, capitaine de
l’équipe de son pays, quintuple
Ballon d’Or, quittant la pelouse en
pleurs. La légende du football sait
qu’il s’agit là de son dernier
mondial et qu’il n’aura donc pas
réussi en 20 ans de carrière
internationale et en 5 coupes du
monde, à mener son équipe au
sommet. Si ce drame personnel
pour le joueur a impacté le monde
entier, c’est que tous les amateurs
de foot connaissent ce joueur
international à la carrière
exceptionnelle. Aujourd’hui,
revenons sur l’histoire qui a fait
cette légende qu’est CR7, le seul et
l’unique Cristiano Ronaldo.
 
 
 

La vie privée d'une star
publique
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Le début d'une carrière
d'exception

 Le jeune Cristiano, déjà grand
amateur de football, débuta en
club à l’âge de huit ans au FC
Andorinha, petit club sur l’île de
Madère. Il poursuivit à l’âge de 10
ans au Clube Desportivo Nacional,
toujours sur son île natale, le temps
d’une saison qui se conclura par
son tout premier transfert. Racheté
pour une somme correspondant à
environ 2 200€ par le Sporting
Clube de Portugal à Lisbonne, il y
évolua jusqu’en 2003. Passant de
l’équipe amatrice à l’équipe
professionnelle du club, il est très
vite remarqué pour ses qualités
exceptionnelles sur le terrain. Très
polyvalent, il y joue à différents
postes allant de ceux de milieu de
terrain à celui d’attaquant de
pointe. 
 
 Il débute dans le championnat
portugais en septembre 2002 à 17
ans lors d’un match contre le
Moreirense FC et fait également,
lors de cette saison, ses premiers
pas en Ligue des Champions.
Finalement, son avenir basculera
lors d’un match à domicile, à
Lisbonne, contre Manchester
United à l’occasion de
l’inauguration du nouveau stade,
remporté par le Sporting, où il ne
passe pas inaperçu.

Révélation et haut niveau
 Repéré par le club anglais,
Cristiano Ronaldo, alors âgé de 18
ans, signe à Manchester United le
12 août 2003 pour 15 millions
d’euros. C’est là qu’il reçoit le
numéro qu’il arbore encore
aujourd’hui : le numéro 7. CR7 était
né ! Il enchaîne alors les matchs
d’exception, tantôt buteur, tantôt
passeur décisif.
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  La même année, il fait son entrée
dans l’équipe nationale portugaise.
Après avoir fait partie des équipes
-15ans, -17ans, - 20ans et espoirs, il
est retenu par le sélectionneur Luiz
Felipe Scolari. Élu meilleur joueur
lors de son tout premier match en
sélection nationale contre le
Kazakhstan, il est choisi pour faire
partie de l’équipe qui représentera
le pays lors de l’Euro 2004.
Évoluant au poste de milieu
offensif, il accompagnera son
équipe jusqu’en finale contre la
Grèce mais la Selecção perdra
cette ultime étape. . En 2006, le
Portugal atteindra les demi-finales,
perdues dans un match contre la
France. Suite à ce mondial, le
capitaine en titre, Luís Figo,
annonce sa retraite. Ronaldo le
remplacera officiellement l’année
suivante.

britannique, lors de la saison 2007-
2008, il prolonge son contrat à
Manchester United. Avec un salaire
de 9 millions d’euros par an, il
devient le joueur le mieux payé de
l’histoire du club. 2008 sera pour
lui l’année de l’accès à la première
place du classement des meilleurs
joueurs du monde. Cette année-là,
il remporte son premier Soulier
d’Or, récompensant le meilleur
buteur de la saison tout tournois
confondus, et remporte également
son premier Ballon d’Or.
 
 De 2009 à 2018, le joueur madérois
évolue au Réal Madrid, club dans
lequel il restera le plus longtemps
(9ans). Acheté pour la modique
somme de 94 millions d’euros (un
record à l’époque). Il y prendra
pendant un an le numéro 9 puis
retrouvera son numéro 7 suite au
départ de Raúl Blanco. Au cours de
cette période madrilène
exceptionnelle, CR7 se voit
remporter 3 Souliers d’Or (2011,
2014, 2015) et 4 Ballons d’Or (2013,
2014, 2016, 2017). Entre 2008 et
2017, ils se partageront chaque
année (exception en 2010), avec
Leo Messi, les 2 premières places
du classement du meilleur joueur
FIFA. Les deux légendes en
gagneront finalement sur cette
période 5 chacun.
 
 En sélection nationale, cependant,
le résultat est plus mitigé. L’équipe
et son nouveau capitaine ne
parviennent pas à dépasser les
quarts de finale lors de l’Euro 2008
et les huitièmes de finale lors du
mondial 2010. Les résultats
décollent légèrement en 2012, où
le Portugal atteint la phase de
demi-finale lors de l’Euro mais
rechute de manière
catastrophique en étant éliminé en
phase de poule. La consécration ne
viendra qu’en 2016 avec la victoire
de la Selecção face à la France lors
de l’Euro de cette année-là même
si la finale aura un goût amer pour
le joueur, obligé de sortir à la 25è
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L'Histoire fait la légende
Finalement, Cristiano Ronaldo,
aujourd’hui, qu’est-ce que c’est ?
C’est un Portugais cinq fois Ballon
d’Or, quatre fois Soulier d’Or, 9 fois
dans le top 3 des meilleurs joueurs
UEFA depuis 2011, seul joueur de
l'histoire à avoir gagné le
Championnat national, la Coupe
nationale, la Supercoupe nationale,
la Ligue des champions UEFA, la
Coupe du monde des clubs FIFA, le
Ballon d’Or, le Soulier d’Or et le prix
du meilleur joueur mondial de
l’année avec 2 clubs différents.
C’est aussi, et surtout, 1 100 matchs
en carrière et 800 buts lors de ces
matchs faisant de lui le meilleur
buteur de l’histoire du football.
Bref, c’est une légende !
 -Grégoire Kaeppelin

minute suite à un contact avec
Dimitri Payet. Ce trophée est le
premier de l’histoire de la sélection
portugaise. En 2018, le Portugal
quittera le mondial en Russie lors
des huitièmes de finale face à
l’Uruguay.
 
 En juillet 2018, Cristiano Ronaldo
rejoint la Juventus, club italien de
Turin. Son transfert à 105 millions
d’euros est le plus important de
l’histoire pour un joueur ayant
passé la trentaine. Il y confirme sa
position de légende du football en
permettant en particulier à la Juve
de remporter la Coupe d’Italie en
2021 et remporte à titre personnel
en 2020 le Golden Foot 2020 Price
pour l’ensemble de sa carrière.
 
 Finalement, après un retour peu
probant à Manchester United
entre 2021 et 2022 et le mondial
2022, considéré comme un échec
personnel pour le joueur, il signe
en décembre 2022 au club
saoudien AL Nassr. Il s’offre ainsi
une pré-retraite à la hauteur de sa
légende et avec un contrat à plus
de 200 millions d’euros, il devient
le joueur le mieux payé de tous les
temps. 

En 2007, il est pour la première fois
nommé dans les potentiels
gagnants du Ballon d’Or,
récompensant le meilleur jour de
la FIFA de l’année. Il terminera
finalement deuxième derrière le
brésilien Kaká mais devant, cette
année-là, celui qui deviendra son
concurrent de légende du football
sur la scène internationale, Lionel
Messi.
 
 Meilleur buteur de la Premier
League, le championnat



La santé mentale et
physique des joueurs

de football

Les footballeurs professionnels sont vus comme des modèles en termes de santé physique, mais leur
santé mentale n’est que très peu prise en considération.
Les carrières sous forte pression et exposées en permanence à la vue du public et des médias, entraînent
des symptômes associés à la dégradation de la santé mentale. Ainsi une étude de la FIFPRO réalisée en
2015, révèle que 38 % des joueurs professionnels actifs ont présenté des symptômes de dépression, avec
un manque évident de soutien perceptible dans le secteur, ce qui du même coup affecte
considérablement les performances sportives des footballeurs professionnels.
 
Bien qu’ils exercent ce métier par passion, la plupart d’entre eux ont vu dans le football un moyen
d’échapper à la misère. Ainsi de nombreux footballeurs subissent indirectement la pression de leur
proche, ayant un impact non négligeable sur leur santé mentale. S’ajoute à cela la libéralisation de la
parole des athlètes de haut niveau, rendant la situation de ceux qui souhaitent se consacrer uniquement
sur le sport inconfortable. 
Ce devoir de prendre la parole sur des sujets délicats, qu’ils soient légitimes ou pas, affecte ainsi leur
performance sportive. 
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Les footballeurs ont également souvent du mal à trouver
de l'aide, pour leurs problèmes de santé mentale, en
grande partie en raison de la stigmatisation associée aux
troubles mentaux dans le monde du sport. Néanmoins de
nombreux clubs et associations ont pris des mesures
importantes, pour lutter contre ce fléau grandissant.
En 2019, la Professional Footballers' Association (PFA) a
lancé une campagne appelée "Heads Up", pour
sensibiliser à la santé mentale dans le football et
encourager les footballeurs à parler de leurs problèmes.
Le projet a été soutenu par de nombreux joueurs
professionnels, tels que Marcus Rashford ou Andrew
Robertson, qui ont utilisé leur plateforme et leur notoriété
dans le but de lutter contre ce phénomène.
 



Il est tout de même important de mettre en avant les efforts qui ont été mis en place ces
dernières années, et qui ont permis à de nombreux footballeurs de libérer la parole sur ce
sujet.
Selon le Pr. Vincent Gouttebarge, responsable du service médical de la FIFPRO, si on ne
casse pas le tabou, les joueurs ne se sentent pas libres de parler de leurs problèmes.
Une réticence à se confier chez les joueurs eux-mêmes qui s’estompe avec le temps, malgré
tout. D’après lui ce problème est bien moins prononcé qu’il y a cinq ou dix ans. Il affirme
notamment, que depuis la dernière décennie, ils ont commencé à collecter des données
scientifiques sur la santé mentale des joueurs dans le sport, et que cela a permis de mettre
la question dans les agendas de toutes les parties prenantes. Cela a permis aussi de pousser
quelques joueurs encore en doute à en parler. » Convaincre les principaux intéressés de se
confier dès qu’ils en ont besoin, voilà l’un des principaux défis à relever. Pour lui, « il y a aussi
une certaine responsabilité de la part des joueurs qui ne prennent pas au sérieux leur santé
mentale et qui n’investissent pas sur eux. Certains joueurs sont tellement habitués à ce
qu’on leur paye tout au niveau des clubs, qu’eux-mêmes ont du mal à dépenser de l’argent
et à investir sur leur santé personnelle. Malgré les différentes mesures mises en place au sein
des clubs de football, les joueurs doivent aussi prendre conscience que l’accompagnement
psychologique se fait en grande partie en dehors du club ».
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-William POUPARD

Vous l’aurez donc compris, les footballeurs professionnels ainsi que les athlètes de haut
niveau ne sont pas invincibles, et peuvent au regard du contexte dans lequel ils évoluent,
rencontrer de nombreuses difficultés, auxquelles font face les humains dans leur vie de tous
les jours. Il est donc du devoir des clubs professionnels et des syndicats de joueurs, de veiller
au bien être des footballeurs, et de sensibiliser le public, sur la santé mentale dans le monde
du sport.
En effet, l’idée selon laquelle le sport devait être un lieu, où seules les performances
sportives devaient être mises en avant, s’évapore petit à petit, pour laisser place à un
environnement beaucoup plus humanisé, ou les considérations individuelles sont désormais
prises en compte.

De plus en plus de clubs de football ont
également mis en place des programmes de
soutien pour la santé mentale de leurs
joueurs, avec des professionnels de la santé
mentale disponibles pour aider les joueurs à
faire face à leurs problèmes. Désormais la
mise en place d’une évaluation annuelle est
devenue obligatoire : « Les joueurs sont
évalués à chaque début de saison, grâce à la
mise en place d’un outil, développé pour
l’évaluation de la santé mentale des athlètes
de l’élite, mais aussi par le biais d’un
important travail de sensibilisation et
d’écoute des joueurs, comme le démontre la
mise en place d’une cellule psychologique au
sein de l’UNFP, et d’une approche tournée
vers les futurs joueurs, au sein des centres de
formation.



164 000 c’est le nombre de licences
féminines délivrées par la Fédération

Française de Football en 2022 contre 58 000
en 2012.

Mais si les filles sont aussi nombreuses à se tourner
vers le football, c’est sans aucun doute grâce à la
médiatisation de l’équipe de France qui leur aura
permis de s’identifier à des femmes fortes.
Comment parler de foot sans parler d’Eugénie Le
Sommer ou Wendie Renard ? Elles sont
respectivement attaquantes et défenseuses et
évoluent toute deux au sein de l’Olympique
Lyonnais et de l’équipe de France où elles font
vibrer le cœur de nombreux français. 
 

Ces avancées sont dues en premier lieu à la
création d’infrastructures permettant d’accueillir
ces jeunes femmes. Il s’agit d’une vraie volonté de
la Fédération de féminiser le football. En 2011, un
"plan de féminisation du football" a été mis en
place, à tous les niveaux et avec des objectifs
précis, à l'initiative de Noël Le Graët. La hausse du
nombre de sections sportives scolaires féminines
labellisées FFF dans les collèges et les lycées
permet de familiariser ce sport auprès des
adolescentes et de former celles qui le souhaitent.
A côté de ça, des pôles espoirs permettent
d’entrainer des joueuses d’élite dans des structures
spécialisées.
 

Si le football féminin n’est reconnu par la
Fédération Française de Football (FFF) que depuis
1970, les femmes ont commencé à y jouer lors de
la Première Guerre Mondiale.  Cependant le foot
féminin n’a jamais autant eu le vent en poupe
qu’aujourd’hui et la tendance semble s’accélérer.
En 2022, la FFF a compté 164 000 joueuses, ce qui
correspond à une augmentation de près de 283%
en 10 ans. Mais ce n’est pas tout ! Les femmes
occupent de plus en plus de fonctions
d’encadrement, telles qu’animatrice ou éducatrice
et sont plus nombreuses à s’orienter vers
l’arbitrage. 
 

LE FOOTBALL
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Des jeunes filles lors d'un entraînement à l'école
municipale de football féminin de Grenoble - AFP

1 887 femmes occupent des fonctions
d’encadrement contre 831 en 2012

1 006 c’est le nombre d’arbitres féminines en
France contre 674 en 2012

Wendie Renard (à gauche) et Eugénie le Sommer (à
droite) – AFP

5 600 c’est le nombre d’adolescentes en
section sportive en 2022

8 pôles espoirs permettent de former 200
joueuses d’élite chaque année (Blagnac,

Clairefontaine, Liévin, Lyon, Mérignac,
Rennes, Strasbourg et Tours)



Cette équipe de France est allée jusqu’en demi-
finales de l’Euro 2022 où elle termine 3ème. Et ça
paie ! Les supporters sont de plus en plus présents
et font aussi bien valoir leur ferveur sur les bords du
terrain que derrière leur écran de télévision. 
 
 

4 c’est la place de l’équipe de France au
classement mondial féminin de la FIFA

4 700 000 téléspectateurs français, en
moyenne, ont regardé les matchs de l’équipe

de France en phases de poules pendant
l’Euro 2022 

195 pays ont diffusé l’Euro 2022 féminin

1 300 000 billets ont été mis en vente par la
FIFA pour la 8ème édition de la coupe du

monde féminine en 2019

2 500€ bruts, c’est le salaire moyen des
footballeuses professionnelles contre 100

000 pour les hommes

24 000€, c’est ce que peuvent gagner les
joueuses si elles remportent un tournoi
comme l’Euro, contre 200 000 pour les

hommes

Ces chiffres en constante augmentation sont très
encourageants mais restent malgré tout bien en-
deçà de leurs équivalents masculins. Le critère de
comparaison le plus équivoque est sans aucun
doute le salaire. En moyenne les footballeuses
gagnent 40 fois moins d’argent que leurs
homologues masculins au quotidien et peuvent
seulement espérer un huitième de leurs
récompenses après une victoire. 
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Sans discuter le montant de ces salaires, nous
pouvons cependant affirmer que le meilleur
moyen de réduire les inégalités est de populariser
le football féminin.
 
Le challenge que la FFF doit maintenant relever est
de maintenir l’engagement des licenciées et de
leur offrir des conditions optimales en passant par
le développement des clubs et infrastructures. Son
rôle est également de promouvoir les droits des
femmes et d’imposer le football féminin comme
une discipline incontournable.

-Marie PONTALIER

FEMININ

France Ang’elles, association de fans des équipes
féminines de France de football – Ouest France



Ces vingt dernières années, j’ai
occupé des postes liés à la RSE, au
développement durable et grâce à
mon parcours associatif, j’ai trouvé
innovant de questionner le modèle
économique, le modèle humain et
la société en générale. Poser cette
question de savoir quels acteurs,
quels secteurs, quels métiers
n'agissent pas encore sur le sujet
alors qu'en fait ça concerne tout le
monde puisqu'il s'agit tout
simplement de réinventer une
nouvelle société et faire que les
choses aillent mieux pour les
humains mais aussi la planète. Il y a
quelques années, je me suis posé
cette question et c'est vrai que le
secteur du sport, qui est devenu un
vrai business, n'était pas du tout
exemplaire sur la question de
l'environnement, de l'écologie.
Donc, je me suis dit que ça pouvait
être intéressant de croiser l’écologie
et le sport et plus particulièrement
le football, surtout quand on sait
que ce dernier est le sport le plus
influent et le plus populaire. De
plus, le football mobilise des
centaines de millions de personnes
sur la planète, il est donc normal
qu’il se montre exemplaire sur le
sujet. Donc, on se dit que si on peut
utiliser cette force de mobilisation
sur une cause comme
l'environnement, l'écologie ça peut 
 

Je suis arrivé à TBS en 2004 et j'ai
intégré l’association Hotsoft où j'ai
été responsable de communication
puis l'année suivante président de
Hotsoft. 
En parallèle de ça, je me suis
spécialisé à l'école dans une option
qui s'appelait « sustainable business
», j'ai aussi en dernière année (2007)
créé le B3D, le Bureau du
Développement Durable et les
assises du développement durable
qui en sont maintenant à leur 14è
édition. 
J'ai également fait un semestre à
l'étranger, au Brésil, ce qui m'a pas
mal fait comprendre ce qu'était la
RSE et le développement durable
avec un prisme différent. 
Donc j'ai vécu ma scolarité un peu
comme un incubateur et c'est vrai
qu'en sortant de l'école j’ai fait pas
mal de choses qui étaient logiques
par rapport à tout ça. J'ai
notamment créé le REFEDD
(Réseau Français des Etudiants
pour le Développement Durable)
qui maintenant s'appelle le  Réseau
Étudiant pour une Société
Écologique et Solidaire (RESES) et
j'ai commencé à travailler dans la
RSE. A la suite de TBS, j'ai fait une
année supplémentaire en master
spé à l'école des Mines à Paris sur
une spécialité gestion de
l'environnement ce qui m’a permis
d'avoir un profil à double
compétence avec un profil
technique type ingénierie mais
aussi école de commerce.
 

C’est une catastrophe écologique,
elle n'a pas du tout été pensée pour,
même si le Qatar a des arguments
pour se défendre. Concrètement,
des millions de personnes ont pris
l’avion et on ne peut pas dire que
les solutions présentées en termes
de compensation carbone et autres
soient tout à fait judicieuses. Donc,
ce n’est pas un évènement cohérent
par rapport aux enjeux de société
actuels, ce qui n’est pas très
étonnant puisque la FIFA n’est pas
exigeante sur le sujet. Tant qu’elle
n’aura pas un droit de regard ou de
contrôle, voire de sanctions, les pays
ne vont pas se fatiguer à investir
plus de temps et d’argent pour les
prochains évènements. 

Interview d'Antoine
MICHE, Président de

Football Ecologie
France
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être très intéressant en termes de
bien-être et d'intérêt général. J’ai
lancé ça il y a quelques années en
croyant qu'effectivement ça pouvait
vraiment raisonner chez les gens et
c'est le cas quelles que soient
d'ailleurs les acteurs que ce soit les
acteurs professionnels du sport ou
les acteurs amateurs.
Aujourd’hui, FEF c’est plus de 30
antennes en France, 8 salariés, 200
adhérents (au sein des clubs et des
villes) et 400 bénévoles répartis sur
nos différentes antennes. C’est un
projet qui avance bien, notamment
lorsqu’il y a des polémiques comme
la polémique du char à voile ou
encore la Coupe du Monde au
Qatar.
 

Bonjour Antoine, pouvez-vous vous
présenter, nous parler de votre

parcours ?

Vous êtes le Président de
l’association Football Ecologie

France (FEF). Pouvez-vous nous en
parler ? Pourquoi avez-vous décidé
de créer FEF ? Quel est l’objectif de

cette association ? 

Qu’avez-vous pensé de la Coupe du
Monde au Qatar d’un point de vue

écologie ? 



Tout est question de volonté et de
coordination avec les bons acteurs.
Il faudrait que les grandes équipes
se coordonnent avec la SNCF et que
la SNCF propose une offre
spécifique pour ça et que les deux
entités (la SNCF et le club) se
coordonnent avec la ville de départ
et la ville d’arrivée. Il faut aussi
penser aux questions de sécurité et
de confort des joueurs. Mais si les
acteurs se mettent sur la table et
qu’ils décident d’un certain budget,
alors quasiment tous les matchs en
France pourraient se faire en train.
L’avion serait donc un recours
exceptionnel pour faire des trajets
Brest-Lille par exemple. 

Aujourd'hui on a plus d'une
centaine de clubs qu'on
accompagne ce qui est presque un
miracle parce qu’on est né il y a très
peu de temps et que le football
était très imperméable à ce genre
de sujet. FEF a construit des outils
et des démarches spécifiques ce
qui fait que l’on convainc les clubs.
Maintenant, transformer un club de
A à Z prend du temps. De plus, les
clubs de football sont assez
volatiles sur le sujet à cause
notamment des résultats plus ou
moins bons ce qui influencent sur
les priorités du club. Il est donc
compliqué pour les clubs de
s’investir dans des sujets qu’ils
appellent « extra-sportif », c’est-à-
dire des sujets qui sont moins
prioritaires que le sportif. En tous
les cas, on arrive à accompagner
une centaine de clubs, que ce soit
des clubs professionnels ou
amateurs. On aimerait bien, à
terme, qu’il y en ait peut-être des
milliers de clubs qui se mobilisent
que ce soit en France ou dans le
monde.
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Il faut aussi être très lucide sur la
question de l’efficacité car comme
on est dans de l’impact, il ne faut
pas forcément se dire « tient, j’ai
une super idée, je monte une boîte
». Il faut regarder ce qui existe déjà,
peser le pour et le contre. La
ténacité, le courage et la lucidité
sont donc très important. 
Je pense qu’à TBS, ce qui est
intéressant, c’est que les gens
peuvent se faire un bon réseau au
cours des 2/3 années d’étude qui
peut énormément aider dans ce
genre d’aventure. Il faut donc savoir
travailler ce réseau, c’est aussi pour
cela que les gens font une école de
commerce : il est plus facile d’avoir
un réseau que dans d’autres
endroits tels que l’université. Les
associations sont également un bon
lieu d’apprentissage car elles
fonctionnent un peu comme des
petites entreprises et pas
seulement la Junior Entreprise. Il
faut donc savoir utiliser un peu tous
ces aspects-là. 
Moi, j’ai appris énormément de
choses dans les associations qui me
servent aujourd’hui et tous les jours
dans ma vie professionnelle et
personnelle. Je pense qu’il ne faut
pas seulement s’investir dans la
scolarité de l’école mais aussi dans
les stages, les associations et ne pas
hésiter à être avant-gardiste dans
ces associations. On peut faire
avancer les choses pour créer un
modèle qui peut être plus orienté
sur l’intérêt général que ce qu’on
connaissait précédemment. 
 

Si l’on revient à FEF, y-a-t-il
beaucoup de clubs de football qui

s’engagent à vos côtés dans la
transition écologique ? 

-Ambre LE RAY

Un dernier mot pour les étudiants
de TBS qui souhaiteraient

s’orienter vers des métiers à
impact positif ?

Connaissez-vous le Forest Green
Rovers Club (club de football

anglais) ? Pensez-vous que ce club
est un exemple à suivre en matière
écologique pour les autres clubs de

football ? 

Vous avez évoqué tout à l’heure la
polémique des chars à voile.

Pensez-vous, qu’il serait possible
que les grandes équipes puissent

adopter des moyens de transports
plus écologiques comme le train ?

En septembre dernier, le PSG s’était
rendu en avion à Nantes pour un
match ce qui avait provoqué de

nombreuses polémiques.

C’est un club de 3è division anglaise
et qui d’après l’ONU est le club le
plus écologique du monde. Ils font
plein de choses assez
extraordinaires, assez inspirantes et
ils vont même bientôt construire
un stade quasiment tout en bois
donc c'est assez exceptionnel. Ils
sont très innovants et le
communiquent bien ce qui leur
attire beaucoup de bénéfices
économiques, sociaux et donc aussi
écologiques donc c'est un très bon
exemple. Il est présidé par un
actionnaire qui est un entrepreneur
à succès donc il a injecté beaucoup
d'argent dans le club et dans cette
ambition écologique. Ce n'est donc
pas forcément reproductible
partout mais ça reste un modèle
très inspirant.

Quand on y croit, il faut donner tout
ce qu’on a pour que ça réussisse,
même si parfois, les choses ont l’air
un peu farfelues ou s’il s’agit d’idées
avant-gardistes, ça peut tout à fait
être pertinent. Ce sont des métiers
de passion quand on est dans la
RSE, il ne faut pas y aller à moitié. Il
faut être tenace car les
changement sont parfois lents. Il
faut donc croire en soi et monter en
collectif, ne pas y aller seul. C’est
très important car il ne s’agit pas de
dupliquer quelque chose qui existe
déjà, sinon, autant rejoindre une
structure qui existe déjà.



Au début, il est vrai que c’était bizarre car c’est le désert.
Mais une fois sur place, j’ai vu qu’ils ont une réelle envie
de développer le sport et surtout le foot, d’investir de
l’argent et d’attirer les gros évènements comme une
Coupe du Monde. Ils ont fourni un gros effort pour tout
préparer et surtout pour mettre en lumière le sport
comme le foot et pour le promouvoir. Pour le pays
gagnant, c’est toujours un mystère, mais officiellement,
c’est eux qui ont remporté l’organisation de cette
Coupe du Monde. 
 

En ce qui concerne le nombre de mort, je ne sais
pas, je n’ai pas assisté à tout ça et heureusement.
Ils ont construit beaucoup de chose en partant de
zéro. Cela a pris beaucoup de temps et d’effort,
notamment dans un pays où il fait très chaud et
dans un laps de temps très court. Je ne peux pas
me prononcer dessus, je n’ai vu qu’une partie
extérieure de l’organisation car elle concerne
principalement la FIFA et le Comité d’organisation
côté Qatar. 
Tout ce qui concerne la climatisation des stades,
pour moi, c’était horrible parce que je l’ai vu de mes
yeux. Il ne faisait pas très chaud et beaucoup de
matchs ont été planifié vers 17h ou 22h. Certaines
fois, des gens disaient qu’il faisait froid dans stade,
c’était bizarre de mettre la climatisation pour
refroidir le stade. Donc, pour moi, je n’ai pas
compris pourquoi ils ont fait ça. 
 

Je m'appelle Elizabeth SARYCHEVA, j’ai 33 ans et je suis
en France depuis 8 ans. Actuellement je travaille en tant
que consultante en business consulting et de temps en
temps je participe aussi à de grands événements
sportifs. 

Interview Elizaveta
SARYCHEVA
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Bonjour, pourriez-vous vous présenter en quelques
mots ?

Vous avez participé à l'organisation à la Coupe du
Monde de Football 2022, quel a été votre rôle ?

Autour de l’organisation de grands événements comme
ça, il y a un communité organisateur et beaucoup de
sponsors et d’entreprises qui travaillent autour. Il s’agit
plutôt du côté commercial, publicité et sponsoring.
L’entreprise pour laquelle je travaillais en était à sa
deuxième édition de Coupe du Monde. C’est une
entreprise qui gagne des appels d’offre pour de grands
sponsors autour d’évènements sportifs comme les
Coupes du monde. Si vous regardez les écrans qu’il y
avait autour du terrain, il y avait Hyundai, Qatar National
Bank, Qatar Airways qui étaient les grands
sponsors/partenaires de cette Coupe du Monde. Dans
l’agence pour laquelle je travaillais, Sport Marketing
Agency, on recevait les appels d’offre pour les grandes
entreprises comme celles-ci qui sont des sponsors des
Coupes du Monde. On a donc préparé le programme
pour un de ses sponsors.

Pourquoi le Qatar avait-il été choisi pour accueillir
l'événement ? Que pensez-vous du pays organisateur ?

Quel est votre point de vue sur les chiffres qui ont
été communiqués en Europe (sur le nombre de

morts, les navettes en avion, les stades climatisés
etc) ? Sont-ils réels selon vous ?



Je suis arrivée le 1er novembre au Qatar puisque c’était
un contrat court et que je travaillais avant à Toulouse.
On était logé sur place et vu la culture spécifique du
pays, beaucoup de choses ont changé et ont donc dû
être faites à la dernière minute. On avait besoin de
s’adapter, même nous puisqu’on s’occupait aussi de
l’organisation générale et certains changements
étaient très stressant. Mais c’est ce qui est intéressant
aussi. Le projet est très compliqué et les conditions sont
atypiques. On est tous habitué à faire les Coupes du
Monde dans différents pays d’Europe. La prochaine se
déroulera aux USA, on connait un peu plus le contexte.
Mais ici, au Qatar, le contexte était nouveau et il a fallu
s’adapter au pays et à une culture très spécifique : le
pays accueille plus d’étrangers que de Qataris. 
Les Qataris ont aussi essayé de s’adapter, ils ont fait la
fête au centre-ville, au bord de la mer. Même si on
n’assistait pas aux matchs (car les billets étaient très
chers, plus chers que pendant la Coupe du Monde en
Russie en 2018), il y avait la possibilité de regarder les
matchs sur des écrans, dans des fan zones. Tu pouvais
choisir dans quelle fan zone tu voulais aller et il y avait
aussi des DJ, c’était une bonne expérience. Donc,
même sans aller au stade, tu pouvais profiter même
avec des enfants. 
Petit rappel, c’est un pays musulman, donc il n’y avait
pas de gens bourrés, c’était vraiment convivial,
beaucoup d’enfants ont pu participé, aller au stade,
c’était une belle fête.
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J’adore ce type d’évènements car je sais que c’est assez
stressant mais assez dynamique aussi et très
intéressant de le faire et de vivre l’expérience. C’est vrai
que c’est « One life time experience ». Au début, il fallait
s’adapter parce que le pays est complétement
différent, donc c’était quelque chose de stressant pour
moi qui venait de Toulouse. Après, j’ai adoré l’équipe
avec laquelle j’ai travaillé, les gens étaient très sympas,
très professionnels, ils avaient déjà participé à l’Euro
2020 et aux précédentes Coupes du Monde (2014,
2018), c’était une très belle expérience de travailler avec
d’autres personnes. 
Pour le programme en lui-même, notre entreprise et le
sponsor client pour lequel on travaillait, on devait
réaliser deux parties différentes. La première concernait
principalement le marketing et la communication
donc tout ce qui concerne les activités autour des
stades. Par exemple, à la dernière minute, ils ont choisi
un gagnant pour qu’il puisse voir le match à côté des
buts. 

Qu'est-ce que ça fait d'organiser une coupe du monde ? 

-Ambre LE RAY

Vous êtes-vous rendue sur place pour cette
organisation ?Pour quelles raisons ? Qu'avez-vous

constaté ?

Qu'est-ce qui vous a particulièrement marquée ? Que
ce soit dans votre travail ou lors de l'événement ?

Je pense que le plus marquant était de voir que les
Qataris étaient vraiment fiers de cet évènement. Quand
je parlais avec des habitants, ils étaient vraiment fiers
que ça se passe dans leur pays malgré tous les
inconvénients et toutes les informations sur les
climatisations et le nombre de morts. Mais les
habitants n’ont pas directement su tout cela, ils étaient
juste fiers que les gens viennent pour découvrir leur
pays. 
Ensuite, j’ai découvert le Qatar, je n’étais encore jamais
allée dans un pays du Moyen-Orient et ce fut une belle
découverte. J’ai adoré l’équipe, il y avait certaines
personnes avec qui j’avais déjà travaillé pour les JO et
d’autres Coupes du Monde donc c’était super chouette
de se retrouver et travailler de nouveau ensemble. Il y
avait aussi beaucoup de femmes donc c’était bien de
s’amuser pour éviter le surplus de stresse. La joie et le
sens de l’honneur aident beaucoup. Enfin, j’ai vu
certains matchs et la finale. Malheureusement, la
France n’a pas gagné mais j’étais de tout cœur pour la
France. Donc oui, être dans le stade, voir les jeux, le
niveau d’énergie et la foule c’est vraiment incroyable,
c’est une grosse fête.
 

On s’occupait aussi des réseaux sociaux (Instagram, Tik
Tok) pour promouvoir le sponsor de l’évènement. La
seconde partie, celle dont je m’occupais, concernait le
programme pour accueillir les personnes VIP et comme
il s’agissait d’une entreprise financière, on avait les
invités les plus prestigieux pour lesquels on a préparé
tout le programme (réservation de l’hôtel, les billets
d’avion, les VIP face track aéroport, les billets pour les
matchs et toutes les activités à côté pour découvrir la
ville). Il y avait environ 250 personnes qui sont venues
parmi lesquelles les personnes VIP mais aussi des
gagnants qui avaient gagné certains jeux (par exemple
les « best employees » de l’entreprise qui avaient gagné
des billets pour un match).



J’ai toujours été en contact avec des personnes
handicapées, que ce soit physique, moteur ou
mental, et je souhaitais apporter mon soutien à
cette cause qui me tient à cœur : permettre à tous
de pratiquer les activités qui leur plaisent. En Staps,
j’ai beaucoup été sensibilisé au handisport, que j’ai
même pratiqué lors de mes cours, ce qui fait que je
voulais apporter mes connaissances pour aider le
plus de monde possible.
 
Romain : Comme je pratique le foot depuis mes 6
ans, ça me paraissait logique de prendre un projet
en lien avec le football et surtout de découvrir le
cécifoot.
 
 

Interview 
WINS Cécifoot
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Arnaud : J’ai choisi ce WINS car la cause du
handicap est une cause qui m’est importante. J’ai
eu quand j’étais au collège une journée de
sensibilisation au handicap où justement il y avait
du cécifoot. On avait joué comme les joueurs
professionnels, c’est-à-dire avec les yeux bandés, et
j’avais beaucoup aimé cette expérience. J’avais
envie d’aider les personnes atteintes d’un handicap
visuel et avec ce WINS, j’ai vu que je pouvais
justement les aider.
 
Chloé : J’ai choisi ce WINS car j’apprécie beaucoup
le football, sport que je pratique, et également car
j’ai vécu depuis ma naissance avec un membre de
ma famille handicapé mental. 

Pourquoi avoir choisi le projet WINS
Cécifoot ?

Arnaud : Je m’appelle Arnaud REMINIAC, j’ai 21 ans,
je viens de Courbevoie, une banlieue parisienne. J’ai
fait un DUT GEA et une licence professionnelle en
banque assurance avant de venir à TBS.
 
Chloé : Je m’appelle Chloé SALVAN, j’ai 21 ans et je
viens d’un petit village à côté de Toulouse. Avant
d’arriver à TBS, j’ai fait deux années de licence de
sport STAPS option Management du sport à
Toulouse.
 
Romain : Je m’appelle Romain GALL, j’ai 20 ans et
avant TBS j’ai fait une prépa ECT en Bretagne à
Brest.
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Les projets WINS (Les Workshops INspirants, INnovants, INclusifs et Solidaires) sont des projets de groupe
permettant d’acquérir de nouveaux outils innovants et de s’engager rapidement dans des projets concrets.
Ils s’inscrivent tous dans une démarche responsable en matière de RSE et permettent aux étudiants d’acquérir

des compétences techniques et des softskills indispensables sur leur lieu de travail de demain.

Bonjour à vous 3, pouvez-vous vous
présenter brièvement ?

Quel est l’objectif de ce projet ? Qu’allez-
vous faire ?

Arnaud : L’objectif de ce projet est de faire en sorte
que les journées de championnat se déroulent le
mieux possible et qu’on essaie aussi de faire un
maximum de promotion pour ces jours de matchs
pour amener le plus de personnes et en même
temps les sensibiliser à la cause. On fait donc de la
promotion sur les réseaux sociaux, on contacte des
équipes de secouristes, on s’occupe de l’installation
des équipements sur le terrain.
 
Chloé : L’objectif de ce projet est d’aider
l’association Toulouse Football Cécifoot Club à
organiser certains jours de tournois lorsque les
matchs sont à domicile, au niveau de la préparation
des terrains la veille des matchs, de la
communication ou de la recherche de prestataire,
ou encore le jour J de l’évènement pour aider les
athlètes à se repérer, gérer l’organisation et enlever
les équipements à la fin de la journée.
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 Arnaud : Le cécifoot est un match de foot
opposant deux équipes composées chacune de
quatre joueurs ayant un déficit visuel et un gardien
sans déficit visuel. Le match est composé de 2 mi-
temps de quinze minutes et se joue sur un terrain
de taille 40*20m. Il n’y a pas de sortie de ballon
donc pas de touche ni de corner car le terrain est
entouré de barrières, ce qui permet aux joueurs de
mieux se repérer et de leur permettre de
comprendre la délimitation du terrain.
 
Chloé : Le cécifoot est un handisport collectif dérivé
du football. En revanche, il y a de nombreuses
différences avec ce sport : le terrain est plus petit, le
nombre de joueurs également (5 joueurs par
équipe contre 11 au football), le gardien est voyant
tandis que les autres joueurs ont des déficits visuels,
il n’y a pas de ligne de touche mais des barrières
qui permettent aux joueurs de se repérer sans la
vue, le ballon a un dispositif sonore pour que les
joueurs puissent l’entendre ou encore les joueurs
sont dans l’obligation de dire « voy » afin de signaler
leur position pour éviter les collisions trop violentes.
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Arnaud : Ce projet m’a apporté de la connaissance
sur le monde de l’handisport.
 
Chloé : Ce projet m’a confirmé mon envie d’aider
mon prochain le plus possible. Le handicap est une
cause qui est très importante à mes yeux, et je
trouve que l’inclusion par le sport est un excellent
moyen pour les personnes atteintes de handicap de
se sentir mieux au quotidien, ce qui est essentiel
selon moi. Ce projet m’a également permis
d’apprendre à répartir les tâches et à s’écouter au
maximum.
 
Romain : Personnellement, ce projet m’a permis de
mieux travailler en équipe, de mieux se répartir les
tâches. Il m’a également permis de découvrir une
belle pratique puisque ce sport permet aux
personnes avec un déficit visuel de pouvoir
pratiquer leur passion. C’est toujours un plaisir
d’aider pour organiser un évènement et encore plus
quand c’est en lien avec sa passion !
 
 -Ambre LE RAY

Pouvez-vous nous expliquer ce qu’est le
Cécifoot et quelles sont les différences avec

le football ? Qu’est-ce que projet vous a apporté
personnellement ? Avez-vous désormais
envie de vous investir dans cette cause ?

Romain : Concrètement, nous devons mettre en
place les barrières la veille du match, trouver un
organisme pour veiller à ce que la journée se passe
bien, être présent le jour de l’évènement, faire de la
communication.

Romain : C’est un sport collectif d’opposition pour
déficients visuels ; c’est une adaptation du football.
L’objectif est de mettre un ballon sonore dans le but
adverse en le faisant progresser à l’aide des pieds,
tout en empêchant l’adversaire d’en marquer un. La
différence avec le football est que le terrain est plus
petit et que le cécifoot se joue à 5 joueurs et non à
11.
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L'actualité des
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Les Cerbères 
le nouveau BDE

2023

-Léna JAVELLE
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@cerbieres
 

C’est avec émotion et fierté, que nous pouvons
affirmer après des mois de travail acharné, que
nous sommes le BDE 2023 de TBS Education. 
Les Cerbières, c’est avant tout une famille,
décidés à tout donner pour te mettre des
étoiles dans les yeux et notre porte sera
toujours ouverte si tu as le moindre problème. 
Mais avant tout, tiens-toi prêt, les Cerbières
n’ont qu’une seule idée en tête : te faire KIFFER
tout au long de l’année avec des événements de
folie. 
 
 Avec nous tu vas vivre : 

1 Soirée à Tickets par mois
 Le Week d’intégration le plus long de France
 Un Gala en collaboration avec la Fédération des
Associations 
 
Et bien d’autres surprises mais on ne va pas tout
te dévoiler maintenant ! 

·On t’attend à la SAT’réveille en mars, la
première SAT de l’histoire de TBS où on t’attend
en pyjama … Une seule règle : viens avec ton
meilleur pyjama et ton doudou, mais attention,
pas question de dormir à la fin.
 
On ne t’en dévoile pas plus, tu l’auras compris,
cette année sera mémorable et on a hâte de la
passer avec toi. 
 
La Cerb’ise



-Théo LHEUREUX
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Le Bureau Des Sports Spart’panthères, est l'association sportive de TBS Education qui a pour
objectif de rassembler un maximum d’étudiants autour d'une passion commune : le sport.
 
Nous croyons fermement que le sport peut offrir une expérience enrichissante et stimulante, en
plus de renforcer les qualités de leadership, de détermination et de dépassement de soi. Le
sport permet de développer des valeurs à la fois humaines et professionnelles.

Spart'pantheres,
 le Bureau Des
Sports de TBS 
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@spartpantheres

Au cours de l'année, nous organiserons une
multitude d'événements sportifs, alliant des
compétitions internes et tournois extérieurs, en
passant par des entraînements réguliers et des
séances d'entraînements spécifiques.
 
Nous croyons en la nécessité de fournir des
opportunités pour les étudiants de se
développer et d'améliorer leurs compétences
sportives, tout en encourageant une culture
d’entraide et de soutien mutuel.
 
En tant qu'association sportive, nous sommes
déterminés à garantir le bon déroulement des
entraînements et des compétitions dans
chaque sport. Nous travaillons en collaboration
avec l’administration, les entraîneurs, les
arbitres et les partenaires commerciaux pour
veiller à ce que les événements se déroulent de
la meilleure manière possible.
 
Notre association sportive est un lieu où les
étudiants peuvent se rassembler pour partager
leur passion, pour s'entraîner et se développer.
Nous sommes fiers de soutenir nos athlètes et
de les encourager à atteindre leurs objectifs,
tout en leur offrant une expérience unique et
inoubliable.



Le pôle terre est constitué d'une
équipe de 10 membres. Ils sont
tous motivés pour contribuer à
la vie étudiante des « listeux »
en organisant le RAID. C’est un
week-end dans les Pyrénées
pour découvrir les nouveaux
étudiants qui souhaitent
reprendre un bureau de TBS
Education (BDE, BDS ou BDEX).
Pendant 3 jours, ils sont mis aux
défis et doivent faire preuve de
détermination et de courage. Le
pôle terre participe également
à l’organisation d’Into the Ride
grâce à un partenariat avec
Cheer Up TBS. C’est une
semaine sous le format « Pékin
Express » solidaire. 

Les FUEGO’RILLAS, c’est un groupe d’une quarantaine
d’étudiants formant le Bureau Des Sports Extrêmes
(BDEX) 2023 de TBS Education. Issus de différents
horizons, ils sont unis et tous prêts à œuvrer pour vous
faire vivre les évènements les plus extrêmes.
Néophytes ou confirmés, ils sont tous déterminés à
vous sortir de votre zone de confort, pour vous faire
vivre des émotions uniques, au cours de leur mandat.

Les Fuegorillas
BDEX 2023

-Mazarine MESSAOUDI

R D V C  E N  P A R L E

M A R S  2 0 2 3
S P É C I A L E  F O O T B A L L

2 2

@fuegorillas

Leur objectif ? Fédérer les
passionnés de sports extrêmes
et de sensations fortes ainsi que
les curieux autour
d’évènements majeurs à TBS. Le
bureau veut ainsi offrir
l’opportunité aux étudiants de
pratiquer et essayer des
activités peu communes qui
ont souvent une image
inaccessible. Le BDEX est
conscient que ces activités sont,
pour la plupart, onéreuses mais
souhaite justement les rendre
accessible au plus grand
nombre. 
Lors de son mandat, le BDEX
souhaite également être une
association engagée. Ainsi,
l’association s’engage d’un
point de vue social mais aussi
écologique. En effet, les sports
extrêmes sont souvent au
contact de la nature donc
vouloir préserver
l'environnement c'est s'assurer
que chacun puisse continuer de
pratiquer ces sports.

Le pôle neige est constitué
d'une équipe de 9 membres
dont le rôle est d’organiser le
semi-neige. C’est le premier
événement de l’année organisé
par le BDEX qui a lieu du 02 au
05 mars 2023. Le semi-neige est
un week-end au ski de quatre
jours à Grandvalira en Andorre.
Chacun des membres s’investit
donc afin d'organiser quatre
jours de pure folie, entre neige,
ski, snow, luge, soirées et autres
activités (clean-walk, chien de
traineau, etc.).
 

Le pôle mer est constitué d'une
équipe de 8 membres. Ces
derniers organisent le semi-mer
qui se déroulera dans les
Landes du 7 au 10 octobre 2023.
Cet évènement a pour objectif
de promouvoir les activités
nautiques et plus
particulièrement le surf. Au-
delà de ceci, les étudiants
pourront passer du bon temps à
la plage et profiter des atouts
de la côte atlantique.

Enfin, le pôle sensation est
constitué d'une équipe de 7
membres. Leur rôle est
d'organiser des activités à fortes
sensations durant l'année 2023.
Pour cela, l'équipe a prévu de
créer les "Sens'air'tionnels". Trois
jours dans l’année seront dédiés
à trois activités insolites et
complétement extrêmes. Au
programme : vol en planeur,
canyoning et saut à l’élastique.
Les activités sont proposées à
un petit groupe d’étudiants
(environ 20 personnes) et à un
prix abordable.
 
A côté de ces évènements
majeurs, tu retrouveras le BDEX
pour d’autres petits
événements qui rythmeront ta
vie étudiante tout au long de
l’année.



EasyJob, 
une association

professionnalisante

L’enjeu pour nous c’est d’être
une référence et un acteur dans
la vie des étudiants.
 
Le fait qu’on soient aussi
étudiants nous permet d’avoir
cette facilité à comprendre ce
que c’est de galérer à trouver un
job que ce soit à temps partiel
ou à mi-temps. Donc quandon
présente la vision de
l’association, on est fiersde la
proximité avec laquelle on
travaille avec les entreprises car
cela nous crée un lien spécial
avec elles et élargit
considérablement notre réseau.
C’est dans ce cadre-là, qu’on
organise des Career Fair qui
sont des grandes rencontres
entre des intervenants et
recruteurs de plusieurs
entreprises et des étudiants,
opportunité pour décrocher un
stage, une alternance ou même
son futur emploi. De plus on a
différents projets dans la même
dynamique que les CareerFair
qui mettent en avant cet
échange et cette découverte du
monde professionnel.
 
Une opportunité, un état
d’esprit, une vision, une mission.
C’est ça EasyJob.
 

L’association fonctionne
comme un cabinet de
recrutement : elle fait le lien
direct entre les entreprises et
les étudiants en leur proposant
des emplois qui correspondent
à leurs besoins. La seule
différence avec un vrai cabinet
de recrutement est que
l’activité de l’association est
facturée à un coût bien
inférieur. La Job service de TBS,
est composé d’étudiants de L3
et de M1, s’engageant tout au
long de l’année pour recruter
des étudiants sérieux et
motivés. C’est une association
tenue par des étudiants pour
des étudiants, qui met en avant
une expérience humaine et
professionnalisante unique. En
effet les étudiants mettent à
profit toutes leurs compétences
managériales et humaines, car
ce sont eux qui recrutent,
scrutent les CV, retransmettent
les offres d’emplois qu’ils
auront eux-mêmes démarchés,
et réalisent les différentes
missions nécessaires.
Les méthodes de recrutement
ont bien évolué durant les
dernières années et ce à cause
et grâce aux récentes crises et à
l’explosion des réseaux sociaux.
EasyJob a su s’adapter et
trouver des méthodes
performantes de recrutement. -Abygael BENONY
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@easyjob_tbs

On fait souvent passer des
entretiens par Zoom ou encore
sur Teams par exemple.
 
En étant à EasyJob, on se sent
utile ! 2/3 des élèves qui
postulent à nos offres ont de
réelles difficultés financières, et
EasyJob leur permet de «
joindre les deux bouts ». On
sent qu’on fait la différence.
 
Avant d’entrer en école de
commerce, la plupart des
étudiants n’ont pas beaucoup
d’expérience professionnelle, ils
ont alors du mal à trouver leur
premier stage, leur premier job,
ou même à faire un bon CV. On
se présente alors aussi comme
une ressource pour les
étudiants. S’ils ont des
questions, des conseils, on leur
apporte des réponses et on les
accompagne. On veut d’ailleurs
beaucoup développer notre
communication sur cette vision
d’un job service où ce ne sont
pas juste les étudiants qui ont
besoin de nous mais aussi nous
qui avons besoin d’eux.
 
On veut pousser l’expérience
d’EasyJob plus loin, en la
dynamisant et en recherchant
des moyens innovants pour
développer l’attractivité de
l’association au sein de TBS
mais aussi à l’extérieur.



Toulousain pure souche ou nouveau dans la Ville Rose, le Petit Tou est le city-guide qu’il te faut. Tu y
découvriras tous nos bons plans et bonnes adresses que ce soit pour manger le meilleur cassoulet
de Toulouse, boire un verre au meilleur Wine Bar du monde ou te refaire une beauté à prix réduit.
 
Le Petit Tou est une association qui vise à mettre en avant toute la vie culturelle, culinaire et
commerçante de Toulouse.  Le Petit Tou publie annuellement son guide depuis 2003. La 
15eme édition sera publiée cette année. Chaque édition est  publiée à 100 000 exemplaires, hormis
l’exception de la  période de covid où l’association a réussi à fournir un guide  collector. Ainsi, le
guide est devenu une référence au sein de la ville de Toulouse. 

-Candice JUCHS

Le Petit Tou, 
notre city-guide
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Ce guide si cher à nos yeux est le fruit d’une
année de travail afin de mettre à l’honneur les
commerces, restaurants, musées et tant
d’autres lieux plus « originaux » qui font
rayonner notre si belle ville.
 
Cette année, le Petit Tou fête la sortie de sa
15ème édition. Nous t’attendons le 6 mai
prochain au Port Viguerie pour notre
lancement !

L'association qui édite chaque année le guide
gratuit des bons plans toulousains.
Un projet qui défend et promeut les petits
commerçants depuis plus de 15 ans.
Un guide papier de 310 pages, des réseaux
sociaux (Instagram, Facebook, LinkedIn,
TikTok : venez nous suivre J), une application
mobile et un site web.
Un lancement annuel en mai à chaque sortie
de la nouvelle édition du guide qui touche
près de 80 000 personnes.
Des distributions gratuites du guide toute
l'année et partout dans Toulouse.

 En bref, le Petit Tou c'est :
 

 



Full Games, 
ou la convivialité

ludique à portée de
main

Full Games est très heureux de fêter ses 10
ans cette année ! En effet, depuis 2013, Full
Games s’évertue à être l’association de jeu
de TBS, mais pas seulement… Full Games
(FG pour les intimes) continue à cultiver,
depuis ses débuts un esprit familial et de
convivialité. 

-Luc MASSON
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@percevalfullgames

Comptant près de 40 membres à ce jour,
l’association se divise en 3 pôles: 
 
Le pôle activité (dit acti), qui s’occupe des
jeux de sociétés, de plateaux, et de bars. La
principale activité du pôle est l’organisation
d’ « open-play », qui se tiennent
pratiquement chaque samedi à TBS, et
permettent aux étudiants de l’école de
jouer aux jeux proposés par l’association. Ils
peuvent se concentrer sur des thèmes
précis comme les jeux de stratégies, de
casinos etc… ou être plus libres. Mais le pôle
acti ne se contente pas de faire des opens
plays, en effet sont souvent organisés des
bars à jeux, des laser games, des billards,
etc… 
 
Le pôle digital (dit digi), qui s’occupe du
pan des jeux vidéo pour TBS. Il organise des
open-digi, qui, grâce aux consoles de
l’association, permettent aux étudiants de
jouer. Ils prennent place également le
samedi, en collaboration avec l’acti, ou se
réalisent en distanciel grâce au discord Full
Games, géré par le digi. 

Les open digi peuvent prendre la forme de
tournois sur des jeux tel que Smash Bros, Mario
kart 8, Fifa, Call of Duty etc...
 
Le pôle Litto’sphère (dit litto), qui rédige et
publie des articles sur des sujets de pop-culture
ou de culture légitime, très divers car allant du
cinéma, au jeu vidéo, jusqu’à la littérature plus
classique. Comptant plus de 200 articles, ils
sont publiés sur le site de Full Games.
L’évènement phare de la litto est l’organisation
du salon du livre, qui suite à un concours
d’écriture récompensera le meilleur écrivain de
l’école. 
 
Plus que le jeu, FG aspire à devenir l’association
du divertissement à TBS, et cette envie se base
sur une réforme du bureau, en fin d’année
dernière, qui a mis la communication au
centre de la stratégie de Full Games, en créant,
directement au bureau, le poste de directeur
de la communication 
 
En outre, d’autres projets fleurissent dans les
esprits de ses membres comme la création
d’un tournoi E-sport. De plus, Full Games a
remporté en décembre 2022 le prix associatif
des Anedd qui récompense le meilleur projet
RSE. Un escape game qui sensibilise ses
participants au handicap est ainsi à l’étude.
 
Vous l’aurez donc compris, Full Games est une
association qui souhaite se réinventer et veut
voir les choses en grand. Cela passe par la mise
en place d’événements réguliers comme les
open plays et les open digi mais aussi par la
mise en place d’autres événements
exceptionnels. Telle est la mission de Full
Games : du divertissement et de la convivialité
pour tous !
 



Le Bureau de l’Humanitaire est l’association
humanitaire de l’école. Elle est composée de six
pôles différents : Réfugi’Aide, Art En Marge,
Rallye Solidaire, School’idarité, Human’Act et
Communication et Event.
 
 Réfugi’Aide est le pôle qui vient en aide aux
réfugiés. Les membres ont déjà organisé un
goûter avec des galettes des rois pour les
rencontrer, ainsi qu’une collecte de vêtements.
Ce pôle souhaite leur venir en aide sur le plan
administratif car beaucoup des réfugiés
rencontrés cette année rencontrent des
difficultés à créer un curriculum vitae attractif,
ou encore à remplir des formulaires français.
 

Ensuite, le pôle School’idarité vient en aide aux
enfants dans les milieux scolaires. Cette année,
ils vont réaliser un projet avec le B3D pour
sensibiliser les élèves en primaire et en
secondaire à l’écologie. Ils vont également
réaliser des activités et des ateliers avec des
élèves sur différents thèmes comme l’égalité
des chances ou encore l’inclusion par le sport
pour les éduquer sur ces sujets.
 
 Le pôle Human’Act va partir en mai au
Cambodge afin de venir en aide à l’association
locale Camborea NGO. Sur place, ils vont
apporter une aide financière, logistique et
éducative aux habitants. Ils vont créer un bassin
dédié à l’élevage d’écrevisses afin de pérenniser
les revenus des habitants. Ils veulent également
rénover l’aire de jeux des enfants, ainsi que leur
donner des cours. Enfin, ils vont également faire
correspondre des enfants d’une classe française
et ceux d’une classe cambodgienne en anglais
afin de leur apprendre l’anglais et de leur faire
découvrir une autre culture.
 
 Enfin, le pôle Communication et Event
s’occupe de la communication de l’association
ainsi que des grands évènements généraux.
Cette année, il a organisé la Semaine de
l’Humanitaire du 23/01 au 27/01. Lors de cette
semaine, il y avait deux conférences, une sur les
voyages humanitaires et une sur le handicap. Ils
créent également des publications sur les
réseaux sociaux.
 
 

Le Bureau de
l'Humanitaire

-Chloé SALVAN
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 Le pôle Art En Marge vient en aide aux
personnes les plus démunies. Ce semestre, ils
ont réalisé une collecte de denrées alimentaires
pour les distribuer à des personnes défavorisées.
Ils vont aussi réaliser des maraudes pour venir
en aide aux personnes sans domicile fixe. Lors
des maraudes, les membres du pôle vont
prendre des photographies de leurs actions afin
de montrer aux étudiants la précarité dans
laquelle ces personnes sont. 
 
 Le pôle Rallye Solidaire va partir pendant un
mois en Bosnie Herzégovine à Sarajevo afin
d’aider une association locale. Ils vont faire
correspondre par lettres des classes en France
et en Bosnie afin de lier ces enfants et de leur
faire découvrir une nouvelle culture. Ils
souhaitent aussi mettre en place une
compétition de football pour des enfants en
partenariat avec l’équipe de football de
Sarajevo. Enfin, grâce à leurs connaissances, ils
souhaitent améliorer la communication de
l’association sur place et leur créer des moyens
de lever des fonds dans les pays francophones
afin d’obtenir du soutien de ces pays-là.
 



Le pôle Cuisine propose régulièrement des cours de cuisine asiatique afin d’apprendre aux étudiants
de nouvelles recettes et de passer un super moment ensemble. Allant de la nourriture indienne aux
plats népalais en passant par des mets chinois, en allant à ces ateliers, vous ne serez pas déçu.e !
 
Le pôle Culture, quant à lui, rédige des articles ou crée des podcasts sur des sujets liés à l’Asie. En ce
début d’année par exemple, le pôle a rédigé un article sur le Nouvel an lunaire, Noël en Asie ou encore
sur le sport dans les mangas, ce qui montre la richesse des sujets abordés.
 
Enfin, le pôle Logistique est celui qui fait le lien entre les membres de l’association et les personnes au
sein ou hors de l’école, notamment à travers les réseaux sociaux. Les membres de ce pôle gèrent la
communication de l’association en général, et tout ce qui touche à la logistique en général.

UNA, United Nations of Asia, est une association qui a pour but de
promouvoir la culture asiatique au sein et à l’extérieur de l’école. Elle est
composée de 30 membres.
 
Cette année, UNA voit les choses en grand ! Elle souhaite agrandir son
association au sein de l’école en créant des événements et également
développer son rayonnement dans la sphère toulousaine à travers des
collaborations ou en assistant à des évènements. Depuis le début de son
nouveau mandat début décembre, l’association a déjà réalisé un
afterwork au Foyer sur le thème du Nouvel an lunaire, pour permettre
aux membres de l’école de découvrir cette association et cette grande
fête asiatique par la même occasion.

-Chloé SALVAN
R D V C  E N  P A R L E
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@kim_una_tbs

Pour ce mandat, les différents pôles ont plusieurs projets à vous
proposer.
Le pôle Voyage organise un voyage de deux semaines environ en
Thaïlande (dates à déterminer). Ce voyage a pour but de permettre
aux étudiants de découvrir un pays asiatique avec des frais moins
élevés et dans un esprit plus convivial que si les membres y allaient
seuls.

Tous les pôles ont également de grands projets communs à toute l’association !
Durant l’année, nous aimerions mettre en place une box de nourriture asiatique, la
UNA Box, en vente pour faire découvrir différents produits aux personnes de l’école.
De plus, nous allons organiser une journée asiatique dans l’école avec différentes
activités en lien avec diverses cultures pour les faire découvrir aux membres de
l’école. Enfin, l’association souhaite mettre en place une conférence en lien avec le
festival Made in Asia à Toulouse sur « La place du Japon dans les médias ». D’autres
projets sont également à venir !



Des dessins animés à (re)découvrir
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Foot 2 Rue : Tag et ses copains ne vivent que pour une
chose : le Foot2Rue ! Ils se retrouvent chaque jour pour
jouer dans la rue. Grâce à cette passion qui dépasse le
cadre des terrains de sport, ils trouvent la force
d’affronter leurs soucis du quotidien.

Olive et Tom (Captain Tsubasa) : Olivier Atton, un jeune
japonais, qui rêve de devenir le meilleur footballeur au
monde. Il rencontre et affronte tous les meilleurs joueurs
du pays. Il se lie notamment d’amitié avec Thomas Price,
gardien invaincu de l’école adverse. Adaptation du
manga Captain Tsubasa.

Les Yeux dans les Bleus
(1998), Documentaire TV
de Stéphane Meunier : Le
réalisateur a partagé la vie
du groupe de l'équipe de
France pendant toute la
Coupe du Monde 1998
qu'il a filmée à l'aide d'une
petite caméra vidéo.

2026 : l’année où le football deviendra américain, de
Christian Jeanpierre. : Roman d’anticipation qui imagine
la Coupe du Monde 2026 comme le théâtre d’une guerre
fratricide entre soccer et foot US. C’est l’histoire de Tom,
15 ans, qui jugé trop frêle pour le football américain au
grand désespoir d’un père malhonnête et alcoolique, se
tourne avec talent vers le soccer.

L’After Foot : L'émission qui dit tout
haut ce que le monde du foot pense
tout bas !

Sur les ondes

Lecture 

Un film culte

https://www.senscritique.com/film/les_yeux_dans_les_bleus/434903
https://www.senscritique.com/contact/Stephane_Meunier/68135
https://www.footichiste.com/2021/02/03/christian-jeanpierre-2026/
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